

La Libertad

EL DIARIO MAS ANTIGUO DE VITORIA

1917 SEPTIEMBRE 21 Viernes

Toques políticos

El mejor argumento para contestar a todo cuanto viene diciendo estos días Heraldo Alavés con el fin de combatir al señor Dato, lo encontramos en un periódico de tanta seriedad como La Correspondencia de España.

Lo reproducimos, sin comentarios, para que no diga el periódico de enfrente que somos nosotros los que alabamos al señor Dato y para que el público vea que la opinión y la prensa española están al lado del actual Gobierno y que, por lo tanto, quien se aleja del Poder es el señor Maura, porque no tiene ni puede tener en estos momentos el apoyo de la masa nacional.

Dice así el suelto: «LO DEL DIA RUMORES ABSURDOS

Suponemos que, quienes propalaban estos días rumores de crisis, se habrán convencido de que no tenían razón. Tomaban sus deseos por realidades y lograron crear un ambiente ficticio.

Ya, todos los sensatos van reaccionando. No hay modificación ministerial. ¿Y por qué había de haberla? Nada la reclama. Ningún suceso podía determinarla. El Gobierno del señor Dato va de victoria en victoria. Aplastó las cien cabezas de la hidra revolucionaria.

¿Quién será osado a perturbar antipatrióticamente la obra bienhechora del Gobierno? El señor Dato y sus eminentes colaboradores necesitan tiempo y tranquilidad. ¿Y se quiere sembrar de obstáculos su camino?...

Supongamos que los malquistos con la situación lograran su objeto ¿Qué se habría conseguido? Nada beneficioso para la patria. Volveríamos al caos de los Ministerios de duración cortísima, al desorden político y administrativo, a la desorientación, a la confusión, a la desconfianza...

No es imposible que haya cambios, hoy por hoy. En Noviembre celebrarse las elecciones municipales. A principios del año próximo las generales. Los conservadores datistas, como es lógico y razonable, obtendrán una mayoría que les permitirá gobernar parlamentariamente dentro de la normalidad acostumbrada. Y España, satisfecha, les dejará hacer, muy convencida de que no hay otra solución...

Callen, pues, las cornejas. Ni concentraciones ni yuxtaposiciones son posibles en la dinámica política española. Don Eduardo Dato es el hombre de hoy y de mañana. Representa el orden, la paz, el silencio fecundo que no agrada a los vociferos, mas sí a los trabajadores. Y como la nación en masa bien se vio en Agosto—quiere únicamente que no la molesten, que la dejen vivir su vida, que no se altere el ritmo cotidiano de sus placeres y sus afanes, toda mudanza situacionista chocaría con la opinión de los más y sería estéril y contraproducente.»

Hace tiempo dimos la noticia de que la conocida y apreciadísima Compañía de verso de don Francisco Rodríguez Ros y doña Guadalupe Mendizábal iba a venir al Teatro Circo a hacer, durante el otoño, una temporada larga, que también será fructuosa en rendimiento. Tenía la Empresa el propósito de haber comenzado sus tareas el día 20 de este mes, pero en la población donde está la Compañía le va tan bien, que se ha quedado más tiempo del que pensaba, aplazando su presentación en esta ciudad.

Ahora anuncia su debut para el domingo 30, a las seis y media de la tarde, con Fedora, y la semana próxima abrirá un abono a diez matinales de gran moda (cuatro por semana) a los precios de 10 pesetas la platea, (con seis entradas) y 1'50 la butaca.

La Empresa Mendizábal-Ros trae numerosas obras nuevas, todas de gran éxito en Madrid, que las presentará con decorado exclusivo y vestuario propio; y como el cuadro artístico es muy recomendable, los precios baratísimos y el tiempo el mejor para refugiarse en el Teatro, la temporada promete ser muy lucida, y lo será más aún si la Dirección Artística se decide a estrenar algunas obras de autores locales que sabemos van a ser ofrecidas, pues éstas son, siempre, de seguros rendimientos para la taquilla.

Pequeñeces

Palabras de un troglodita: «Unicamente un imbécil puede llamar esas tres cosas a un tiempo.»

El inurbano maurista que así deja correr la pluma para insultarnos, no puede ser más que un memo. ¿Lo entiende usted? ¡Memo!

Pregunta el diario boche, separatista y mal llamado independiente: «¿Qué hace el caudillo antiautonomista en Madrid?»

Hombre... ¿le importa a usted mucho?

¿Preguntamos nosotros qué hace el Conde consorte? Pues ¡jamar bien, darse buena vida, fumar excelentes cigarrillos, pasear en automóvil, vivir a lo grande, y todo a costa de la... ¡Chitón!

¿Tres pies para un banco? Carlot's, Llapisera y el Botones.

Cambó dijo: «Con el régimen ó contra el régimen»

Maura añadió: «Estoy conforme con Cambó.»

A confesión de parte...

La excelentísima Diputación acordó entronizar el Sagrado Corazón en el Palacio Provincial.

«Ya se ha salvado el país! Pero cuando acuerda dar cuenta de la instantia que le dirigieron los pueblos damnificados por los temporales?»

Heraldo Alavés arremete contra los republicanos y les llama revolucionarios y delatores.

Esa manera de insultar no debe pasar desapercibida y sin correctivo ¡Animo, muchachos!

El periódico doméstico de la Sociedad C. de E., decía ayer:

«A propósito de comentarios. La Libertad ha descubierto el medio de llenar sus columnas sin fatigarse: un bombó a Dato, un «cliché» tan atractivo y de actualidad como el de «carta servida de aprovisionamiento» ó «el sultán Fumiban en su despacho», y luego con copiar la mitad de nuestro número de la víspera, so pretexto de impugnarlo... a vivir.»

Por la boca muere el pez. Nosotros reproducimos del Heraldo aquello que quisimos comentar.

Heraldo, en cambio, para llenar la información telefónica, sin ir más lejos anteayer, nos colocó la célebre carta del inconsecuente y funesto político señor Maura, que habíamos leído en la prensa de Madrid y en la regional.

Eso es mentar la saga en casa del ahorcado.

Baños HOTEL PALLARES

Espectáculos

Gran Café Moderno

Todos los días, a las dos y media de la tarde y a las diez de la noche, conciertos por el notable violinista Eduardo Souan, acompañado al piano por el señor Eserverri.

Todos los miércoles, sábados y domingos, brillantes sesiones de cinematógrafo, con bellos y variados programas.

Gran Café Universal

Todas las noches, a las diez, veladas por la canzonetista y bailarina «Estrella Mexicana».

Gran Café Sulzo

«¡Guapa chica! Esta es la exclamación unánime que salió anoche de todos los concurrentes al favorecido Café Sulzo cuando apareció en el estrado «La bella Orbelinda», que debutaba.

Como artista, canta bien, vistiendo con gusto y luciendo mucho los trajes sobre su arrogante cuerpo. Y como mujer es, como decimos, digna de ser vista y admirada.

Su presentación fué un éxito muy estimable, y como tiene repertorio variado, ha de llevar gran concurrencia al veterano café de la calle de Dato.

Frontón Vitoriano

El próximo domingo, a las cuatro de la tarde se jugará un magnífico partido entre los afamados jugadores Baltasar y Arriola, azules, a sacar del 3, contra Bojas y Peré rojos, saque libre

Precios: Preferencia, 1'10 pesetas; general, 0'60; militares sin graduación y niños, 0'30.

HABITACIONES

Se arriendan en un primer piso de la calle de Dato 45, habitaciones muy elegantemente amuebladas. Cuarto de baño. Mesa de primera.

DE LA GUERRA MUNDIAL



Transporte de palomas mensajeras a las trincheras de primera línea (Foto Información.)

¿Qué pasa en Calatayud?

Telegrama sensacional

ZARAGOZA, 21. — Comunican de Calatayud que, merced a las gestiones realizadas por su representante en Cortes don Gabriel Maura, conde de la Mortera, el ministro de Instrucción pública ha concedido para una de las escuelas de aquella población aragonesa un plumero y dos mesas bipersonales.

La noticia se extendió por la localidad como reguero de pólvora; las campanas echáronse a vuelo; salieron las músicas a la calle, y los chicos, con coberteras y almireces, han armado un jolín soberano. El regocijo que la noticia ha producido es innarrable y Calatayud no es Calatayud; parece un segundo Madrid, de tanta animación como la que se nota en las calles.

En el Ayuntamiento hubo una recepción a la que asistieron todos los concejales, damas y los niños de las escuelas, que cantaron un himno: el del Conde consorte.

El Alcalde, henchido de gozo, desde el balcón del Ayuntamiento habló al vecindario, que se hallaba en la calle. Comenzó así:

«¡Pueblo soberano! Nuestro Diputado nos acaba de otorgar sus incalculables beneficios; ya no habrá polvo en las escuelas de Calatayud, porque con el plumero que nos ha mandado... ¡Bravo! ¡Bravo! grita el pueblo.

Y en las dos mesas han de sentarse todos los chicos del pueblo, para que se destruyan en ellas y se eduquen.

Por tal favor, yo propongo que ya que aquí no hay una calle digna de que lleve el nombre del señor Conde, propongo, digo, que construyamos una gran Avenida, como la de Mayo de Buenos Aires, para que escarpamos en ella el nombre de nuestro Diputado en una plaqueta.

Aura, a divertirse, a bailar la jota, que yo voy al illngrafo a decir al Conde que Calatayud se desborda de entusiasmo.»

El alcalde fué al telégrafo y depositó este telegrama:

«Alcalde Calatayud a Conde el de la Mortera.—Vitoria. Agradecido a tanto favor Calatayud, acordó construir por su cuenta Avenida como la de Mayo Buenos Aires y escarpir en ella su nombre. Pueblo entusiasmado ha perdido la llave para divertirse.—Juan.»

Gastril

Información de Vitoria

El concierto de anoche

Anoche nos obsequió con un excelente concierto musical la Banda Municipal que tan dignamente dirige el maestro Escoriaza.

Vemos con verdadero gusto, que no nos cansaremos de repetir, los progresos que hace aquella agrupación musical, pues anoche nos demostró, una vez más, que estudian y trabajan todos en general. Ejecutó admirablemente el pasodoble de la zarzuela «Bohemia»; el precioso minueto de «La Viejecita»; la hermosa fantasía de «Maruxa», y, como final, la jota de la ópera «La Dolores».

El programa, como verán nuestros lectores, fué verdaderamente escogido, y el público aplaudió como se merecían a los estudiosos músicos y alabó al maestro Escoriaza por el trabajo que se impone para llegar al perfeccionamiento de la entidad musical.

El paseo, como siempre, se vió muy concurrido.

Vacantes de médicos

Se anuncia vacante la plaza de médico titular del partido de Baños de Ebro, que lo componen las villas de Samaniego, Villabuena y Baños de Ebro, con la

dotación anual de 3.250 pesetas, de las cuales cobrará 1.125 por el concepto de titular y lo restante por el concepto de iguales.

El Ayuntamiento de Arcenlega anuncia también vacante la plaza de médico cirujano titular, con 240 vecinos, dotada con 750 pesetas anuales.

En la Diputación

Se ha reunido hoy en la Diputación la Junta de restauración del Santuario de Estibaliz, quedando abierta la suscripción para allegar fondos con el fin de proceder a las obras de embellecimiento de la Basílica, que por iniciativa del Prelado han de realizarse.

La suscripción ha quedado encabezada con las 2.500 pesetas entregadas por el acaudalado bilbaíno don José R. de Moronati.

Venta de escopetas

El día 1.º de Octubre próximo, a las once de su mañana, tendrá lugar en la casa cuartel que ocupa la fuerza de la Guardia civil en esta capital, la venta en pública subasta de las escopetas ocupadas a infractores de las Leyes de caza.

Las obras del Vasco-Navarro

No bajarán de una docena las veces que hemos recorrido las obras del ferrocarril Vasco-Navarro; primero, desde Salinas de Leniz a Escoriaza, y, más tarde, desde este punto hasta Vergara y un poco desde esta industriosa villa hacia Los Santos Mártires.

Nadie nos obliga a ello, ni siquiera nos manda; pero no lo podemos remediar y estamos orgullosos y satisfechos de proceder como lo hacemos, porque ese ferrocarril es nuestra obsesión de vitorianos, vemos en él una riqueza fija y permanente para la capital de Alava, y así como en tiempos pasados asistíamos, con pena y amargura, a su paralización y lánguida vida, hoy seguimos paso a paso, pudiéramos decir que tra veses por traveses, sus avances y sus imprevistos, que son nuestro acercamiento a la cuenca del Deva, y, con él, el florecimiento de Vitoria.

Y hemos notado una cosa, que tal vez pase desapercibida aun para los mismos altos funcionarios que dirigen las obras, pues enfrascados éstos en su delicada y difícil tarea, tan llena de responsabilidades, y modestos todos, por lo mismo que valen mucho, no tienen más ojo clínico que el que les absorbe en sus peculiares tareas, y todo lo que a su alrededor sucede, si se aparta de sus funciones, es para ellos secundario.

Estábamos el domingo en Vergara a las doce del mediodía. La temperatura, al sol, era realmente insoportable. Sólo anhelábamos el término de nuestras notas informativas para huir—ahí, para huir—al interior del túnel de San Antonio, donde el fresco era tan pronunciado, que casi hacía frío.

Y aquí de nuestra curiosa observación. En pleno río Deva, y completamente junto a un puente, se trabaja en la construcción de otro que ha de atravesar el ferrocarril; el que existe, tiene una barandilla de hierro, que aquel día era fuego, y apoyados sobre ella, sin importarnos un bledo los peligros de una insolación, había un nutrido grupo de hombres, todos los que podían apoyarse, presenciando, impávidos, los trabajos de los obreros de la vía.

Nos chocó esto mucho, porque aunque parece que es un detalle insignificante, del que no es posible sacar partido por grande que sea la perspicacia del observador ni el ingenio del cronista, en el hecho, al parecer tan natural y corriente, adivinábamos y veíamos el cariño con que el pueblo de Vergara ve las labores del personal de vía y obras, detrás de las cuales están la seguridad de que en 1918 recorrerá la máquina aquella comarca rica y progresiva, que ahora sólo tiene un ferrocarril a muchos metros de altura, pues la única vía férrea con que cuenta, y el emplazamiento de la estación, están casi a tanta altura como el monte y castillo de Olárriza.

Sin una simpatía vivísima por el Vasco-Navarro, sin un entusiasmo muy justificado, nadie hubiera soportado, por gusto y estocásticamente, aquella temperatura de frito y apoyados sobre una barandilla que era lumbre.

Aquí vemos a los curiosos, a los desocupados, cómo contemplan el avance del Teatro, del Banco, de los hoteles del Prado... En Vergara los veíamos has'a con unción, y sabemos, para corroborar nuestra curiosa observación, que el vecindario quiere, distingue y aprecia grandemente a los altos funcionarios, a los capataces, a los obreros y a cuantos se ocupan en la edificación del camino de hierro que, cuando está concluido y pasee por las orillas del Deva el florecimiento de la comarca, tantos bienes ha de reportar.

Consignamos el detalle, hijo de nuestra observación de curiosos, porque si honra a los vergareños, agrada también a los vitorianos encariñados con el ferrocarril de Vitoria a Los Mártires.

Venta de cajas de madera, diferentes tamaños.

Santiago, 9 (antigua fábrica de cerillas).

Reunión

Hoy se han reunido en la Diputación, al objeto de estudiar la cuestión de los pastos, los diputados de Alava y el diputado provincial de Vizcaya señor Rotaache, a cuya reunión han acudido también los alcaldes de Ceánuri, Ubidea y del valle de Cigollitia.

También ha asistido a la reunión el Jefe de la Sección de Fomento de la provincia vizcaína señor Laita.

Comienza la vacuna

Desde el lunes y martes darán principio las sesiones de vacunación, a las tres de la tarde, en uno de los locales de la Excma. Diputación.

Trabajos tipográficos

Se hacen en la imprenta de este periódico (Dato, 53), con rebaja de precios para los suscriptores.

Teléfono, 159

LOCAL

Se necesita uno, espacio, en planta baja. Informarán en esta Administración.

Homenaje a Sánchez Guerra

El Administrador principal de Correos de Vitoria nos envía los dos siguientes documentos:

Señor don Luis Dorao. Presente.

Muy distinguido señor mío y amigo: Con el fin de dar publicidad a la suscripción abierta para el homenaje al Excmo. señor Ministro de la Gobernación, esta Principal ha dirigido besalámenes, como el que le adjunto, a todas las autoridades, oficinas y fábricas, así como otr. s. notas de invitación que serán repartidas a particulares que tengan relación con nuestro servicio.

De igual modo se ha recomendado a todos los carteros y peatones en esta provincia que hagan conocer al público esta suscripción y las facilidades que para concurrir a ella tiene, ya que todos esos empleados darán recibo de las cantidades que les entreguen y formarán listas nominales que remitirán a esta Principal.

No obstante no omitir de mi parte cuantos medios tengo a mi alcance para que llegue a conocimiento de todos en esta provincia la facilidad de medios que el público puede usar para satisfacer sus justos deseos de concurrir a este homenaje, sería de gran importancia que el diario de su muy digna dirección diera conocimiento de esta suscripción para que así llegue a conocimiento de cuantos por omisión involuntaria ó falta material de tiempo (la suscripción se cierra el día 30 de este mes) no sean invitados por el personal de Correos y Telégrafos de esta provincia.

Estimando y agradeciendo su muy importante concurso, si gusta prestarlo, le anticipa la expresión de su reconocimiento y se reitera suyo affmo. amigo y s. s. q. e. s. m.,

Godofredo de Figueroa.

El Administrador Principal de Correos B. L. M. del señor Director de LA LIBERTAD y tiene el gusto de participarle que, habiendo merecido la actuación del Excmo. señor Ministro de la Gobernación el aplauso unánime del país y una especial distinción de Su Majestad el Rey (q. D. g.), los Cuerpos de Correos y Telégrafos han acordado abrir una suscripción entre el personal de todas clases y con el fin de recoger las adhesiones del público que quiera contribuir al justo homenaje que se debe al insigne hombre publico que tan brillantes servicios ha prestado a la causa del orden, y como la actuación ciudadana cada día más viva y eficaz se ejerce con aplauso y apoyo de cuantos como en las pasadas circunstancias cumplan y hagan cumplir fielmente las leyes, y exige y exigirá cada día con más firmeza, justicia y severidad a los gobernantes, y para seguir camino tan aspero, precisa es la asistencia del aplauso y adhesión de todos; los empleados de Correos toman sobre sí el grato trabajo de dar recibos por cuantas cantidades al fin expuesto reciban, siendo la cuota mínima de cinco céntimos y la máxima de una peseta, formándose listas de donantes que, en 1.º del próximo mes, serán remitidas, con el importe de la suscripción, a la comisión que preside el Ilmo. señor Director general de Correos y Telégrafos.

Con el fin de facilitar su inscripción a las personas que por sus ocupaciones no puedan personalmente solicitarlo, todo el personal dependiente de esta Principal queda autorizado para recibir donativos y listas de donantes, las cuales, tomada nota, se devolverán firmadas.

Y al rogar a usted comunique al personal de sus oficinas lo anterior, me es muy grato expresarle por ello mi reconocimiento.

Godofredo de Figueroa y García de Castro aprovecha gustoso esta ocasión para reiterarle el testimonio de su consideración más distinguida.

Vitoria 17 de Septiembre de 1917.

ECOS MUNDANOS

Santoral

Santos del día de mañana: Tomás de Villanueva, Digna, Emérita, Irada, Jonás, Mauricio, Exuperio, Cándido, Víctor, Inccncio, Vidal y Salaberga.

Obituario

Con motivo de cumplirse mañana el tercer aniversario del fallecimiento de don Ambrosio San Vicente, todas las misas que se celebren en el convento de los Padres Carmelitas hasta las ocho, serán aplicadas por el descanso eterno de su alma.

A su estimadísima familia reiteramos de nuevo, en tan triste fecha, nuestro sentimiento.

Con motivo de celebrarse mañana, día 22, el cuarto aniversario del fallecimiento del que en v. da fué heroico soldado de nuestra Patria y querido amigo nuestro el comandante don Angel Izarduy é Inza, todas las misas que se celebren esa día en el convento de San Antonio serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.

A su distinguida familia enviamos, una vez más, nuestro delicado y sentido pésame.

Enfermos

Sale a la calle, casi restablecido de la fractura que sufrió días pasados en una pierna, hallándose pescando en un pueblito cercano a esta capital, nuestro querido amigo don Gregorio Egana.

Mucho lo celebramos. —Ha experimentado alguna mejoría en la enfermedad que padece, la acaudalada señora doña Elvira Zulueta de Augustin.

Sinceramente hacemos votos fervientes porque continúe la mejoría.

El Conde de Sagasta

De Cestona se ha trasladado a San Sebastián, donde pasará unos días, el ex ministro señor Merino con su distinguida familia.

Por los hoteles

Han llegado al Hotel Quintanilla: Don Enrique Huvenin, de San Sebastián

Don Angel Espinosa y familia, de Valladolid.

Don José Gras, de Bilbao. Don Ildefonso Prieto, de la bella Easo.

Chorizos SUPERIORES DE INVIERNO, conservados en manteca, a 5'50 pesetas kilo. Moraza, 17, carnicería.

Don Angel Fernández Corujo, de Zaragoza.
Don Angel Páramo, de la capital de Vizcaya.
—Han llegado al Hotel Peña:
Don Leocadio de Gandiaga, de Zumárraga.
Don Andrés Díaz, de Santa Cruz de Campezo.
Don Félix Serrano, de Burgos.
Don Inocencio Ymas, de Bilbao.
Don Felipe Abando, de Ubidea.
Don Mariano Pérez, de Logroño.
Don Carlos y don Angel Lacín, de Ubidea.
Don Juan Artaza, de la capital burgalesa.
Don Claudio Estenge, de Vergara.
Don Julio Recabeitia, de San Sebastián.
Don Juan y don Martín Landa Arana, de Bilbao.
Don Juan Otaño y familia, del mismo punto.

Banquete

El Colegio de Médicos de Alava proyecta celebrar un banquete el día 27, festividad de sus Patronos San Cosme y San Damián.
Se admiten adhesiones, hasta el día 24, en la imprenta de Sar, Dato 7.

Viajes

A pasar unos días con sus parientes ha venido la bella é ilustrada maestra municipal de Bilbao señorita Paulina Ramos.
—Ayer regresó del balneario de Zuazo el comerciante don Pío Luis Larrañaga.

—Ha vuelto de Valencia el concejal y ex alcalde don José López Mascares.
—Salíó con dirección á la bella Easo don Manuel Zamorano.
—Ha ido á Haro don Lorenzo Pasamontes.

—A la misma capital fué don Benito Aguilera.
—A Miranda de Ebro ha marchado don Andrés Ferrer.

—Han regresado de San Sebastián las bellísimas señoritas Gloria Merino y Anita Añua.

—En el rápido ha salido para Avila el joven profesor de música de aquella Normal de Maestros don Cecilio Sagarra, hijo del ex concejal don Gregorio.

—Ha salido para Logroño, á pasar una semana, don Ignacio San Saturnino.

—A Madrid ha ido don Enrique Urigien, señora é hijo.

—Después de haber pasado unos días al lado de su señora madre, que está enferma de cuidado, y con la amargura de dejarla no muy bien de salud, hoy han regresado á Barcelona nuestro paisano y amigo don Isidro Idalga y su esposa.

—De S'Marne Seine á Jerez de la Frontera ha pasado el exportador francés de vinos Mr. François Duplot.

—A Landa fué el conocido peluquero don Anselmo Pinedo y su hijo pequeño.

—Ha regresado en su automóvil, de San Sebastián, doña Elvira Tapia con su familia.

—Se encuentra entre nosotros el acreditado comerciante de Madrid don Pedro Jiménez.

—De Suiza ha venido el distinguido joven don José Villaverde, que ha estado durante una temporada en la clínica del doctor Roker.

—De regreso de su viaje á Francia ha pasado por esta localidad, con dirección á Madrid, don Basilio Paraiso.

Exámenes de ingreso

Academia de preparación para ingenieros y militares. San Antonio, 24.—Ha aprobado los ejercicios práctico y teórico de Aritmética y Algebra en la Escuela de Ingenieros Industriales de Bilbao, el alumno don Guillermo Botaz.

Gastril

Del suceso de ayer

No lo van á creer nuestros lectores. La joven Pilar García Guzmán, víctima del desgraciado accidente de ayer, está hoy bien.

Desde que fué llevada al Hospital, estuvo sin habla ni conocimiento, pero esta madrugada ha reaccionado tanto, que ha llamado á las monjas, y, serena, tranquila, reposada, les ha dicho que se encontraba perfectamente y que quería confesarse y comulgarse, como así lo ha hecho inmediatamente.

Después ha estado conversando con el señor juez de Instrucción.

Los señores de Portilla apenas se separan del lado de la sirvienta, así como la familia de ésta. Unos y otros permanecieron ayer junto á su cama hasta última hora de la noche y han vuelto hoy en las primeras de la mañana.

Sabemos que con la infeliz Pilar se están portando admirablemente, en términos que no hay palabras para elogiar, los competentes médicos don Carlos Roure y don Alberto Viana, las Hermanas de la Caridad y el personal subalterno, gracias á cuyos solícitos cuidados y multiplicadas atenciones se ha logrado una reacción que ayer se juzgaba de todo en todo imposible.

Pilar conoce á todos, se expresa con lucidez y tranquilidad y son tan optimistas las impresiones de hoy, que, de no sobrevenir complicaciones, se cree más que probable que será salvada.

Gastril

Subasta

Se vende en pública y extrajudicial subasta, en la oficina del procurador que suscribe, en la casa número 118 de la calle Zapatería de esta capital, bajo el precio de 2.000 pesetas, cuya venta se efectuará el 27 del actual, á las once de su mañana.
Título de propiedad y condiciones, Cercas Altas, 11.—Ricardo S. de Santamaría.

Alcance telefónico

El día político no ofrece hoy interés

Declaraciones del vizconde de Eza

LA CORTE EN SAN SEBASTIAN

El problema de las subsistencias

Madrid 21—(Varias horas).

Madrid

En Gobernación

El Director General de Administración local, que sustituye al señor Quejana en la Subsecretaría de Gobernación, nos recibió á los periodistas y nos dijo que el ministro de la Gobernación había salido, pero no sabía dónde.

Nos facilitó un telegrama de Lugo, en el cual el Gobernador civil le dice que, según comunicaba el Jefe de Vigilancia de Monforte, al soldado del regimiento de Zaragoza, Manuel Rodríguez, que se encontraba en el paso de Rioseco, se le disparó el fusil casualmente, resultando herido de gravedad otro soldado llamado Pedro Neira.

A Granada

El ministro de Instrucción pública, señor Andrade, irá el próximo domingo á Granada acompañado del Rector de la Universidad Central y del académico señor Bonilla, para asistir á los actos que se celebrarán en honor del Padre Suárez.

El ministro se limitará á representar al Gobierno solamente en el Centenario y á pronunciar un breve discurso.

El señor Andrade estará en Granada dos días.

Los retirados de Guerra

Una comisión de retirados de Guerra visitó hoy al general Primo de Rivera para gestionar que se hagan por decreto, de acuerdo con la ley de Autorizaciones, las reformas aprobadas por el Senado para que se les conceda el pase al Ministerio y á la primera reserva.

De Fomento

Hablando hoy con los periodistas el ministro de Fomento, manifestó que había visto en los periódicos que se le atribuía un plan de abastos y que no era verdad, pues lo que se propone es hacer un plan de conjunto, y añadió:

—No alardeo de realizar un plan de abastos, pues no tengo esa pretensión. Quiero aclarar por decreto los proyectos agrícolas, que no son obra mía tan sólo, sino de los ministros señores Bugallal y Burgos Mazo, á cuyos departamentos corresponden también aquéllos.

El decreto del proyecto agrícola redactaron ellos y lo firmó el Presidente.

Habló después del problema de los transportes, manifestándonos los buenos deseos que animan al Gobierno para solucionarlo.

Dice Dato

El Jefe del Gobierno manifestó á los periodistas que nos recibía más tarde que de ordinario por haber tenido que conferenciar con el señor Sánchez Guerra.

Dijo que tenía pocas noticias que comunicarnos.

Que en San Sebastián y provincias no ocurría novedad, según le habían dicho Lema y Sánchez Guerra.

Preguntado por un periodista acerca de lo que había tratado con Sánchez Guerra, el Presidente dijo:

—No hemos tratado de nada extraordinario. Nada hay de particular.

Añadió que le había anunciado su visita el ministro de Marina.

Y luego dijo:

—Ya he visto que los periódicos nada dicen digno de ser tratado.

Entonces otro compañero le atajó diciéndole:

—¿Olvida usted que funciona la censura?

—Si funciona, contestó Dato, pero á pesar de eso los periódicos no dejan de publicar cosas interesantes.

Otro repórter dijo al Presidente:

—Anoche se celebró en el Círculo Mercantil una reunión para tratar del problema de las subsistencias, y los oradores manifestaron que del encarecimiento de los artículos de primera necesidad eran responsables los acaparadores y los transportes.

—Ya lo he visto en la prensa, añadió Dato. La reunión tuvo gran interés y el señor Sacristán supo abordar el problema. Este nos preocupa á todos y el Gobierno prepara una disposición para evitar la carestía de dichos artículos, y en ella comprenderemos todo lo referente á subsistencias, Guerra, Hacienda y Fomento.

—¿Se piensa crear entonces el ministerio de Subsistencias?—preguntó otro periodista.

—No se trata de eso—dijo Dato;—la cosa no es para tanto. Terminada la guerra, tendría que desaparecer ese Ministerio. He cambiado impresiones acerca del asunto y estoy autorizado para someter á la firma del Rey el oportuno decreto.

Luego, don Eduardo preguntó á su vez á los periodistas:

—¿Y qué se dice por ahí; continúan los rumores de crisis?

—Sí, señor—contestáronle los periodistas.—Se habla de la existencia de una carta circular ó telegrama que ha de provocar algunas censuras para la autoridad que la dirigió á determinada entidad.

—Se trata—añadió Dato—de una grosera falsedad. No existe tal telegrama, y, si existiese, puedo asegurarse que no ha sido redactado por la persona á quien se atribuye. Eso es una maniobra de alguien que quiere causar daño.

Y como no había noticias que comunicarnos, el señor Dato se despidió de los chicos de la prensa con palabras corteses.

—Y como no había noticias que comunicarnos, el señor Dato se despidió de los chicos de la prensa con palabras corteses.

—Y como no había noticias que comunicarnos, el señor Dato se despidió de los chicos de la prensa con palabras corteses.

—Y como no había noticias que comunicarnos, el señor Dato se despidió de los chicos de la prensa con palabras corteses.

—Y como no había noticias que comunicarnos, el señor Dato se despidió de los chicos de la prensa con palabras corteses.

—Y como no había noticias que comunicarnos, el señor Dato se despidió de los chicos de la prensa con palabras corteses.

—Y como no había noticias que comunicarnos, el señor Dato se despidió de los chicos de la prensa con palabras corteses.

—Y como no había noticias que comunicarnos, el señor Dato se despidió de los chicos de la prensa con palabras corteses.

—Y como no había noticias que comunicarnos, el señor Dato se despidió de los chicos de la prensa con palabras corteses.

—Y como no había noticias que comunicarnos, el señor Dato se despidió de los chicos de la prensa con palabras corteses.

—Y como no había noticias que comunicarnos, el señor Dato se despidió de los chicos de la prensa con palabras corteses.

—Y como no había noticias que comunicarnos, el señor Dato se despidió de los chicos de la prensa con palabras corteses.

—Y como no había noticias que comunicarnos, el señor Dato se despidió de los chicos de la prensa con palabras corteses.

—Y como no había noticias que comunicarnos, el señor Dato se despidió de los chicos de la prensa con palabras corteses.

—Y como no había noticias que comunicarnos, el señor Dato se despidió de los chicos de la prensa con palabras corteses.

—Y como no había noticias que comunicarnos, el señor Dato se despidió de los chicos de la prensa con palabras corteses.

—Y como no había noticias que comunicarnos, el señor Dato se despidió de los chicos de la prensa con palabras corteses.

—Y como no había noticias que comunicarnos, el señor Dato se despidió de los chicos de la prensa con palabras corteses.

—Y como no había noticias que comunicarnos, el señor Dato se despidió de los chicos de la prensa con palabras corteses.

—Y como no había noticias que comunicarnos, el señor Dato se despidió de los chicos de la prensa con palabras corteses.

—Y como no había noticias que comunicarnos, el señor Dato se despidió de los chicos de la prensa con palabras corteses.

—Y como no había noticias que comunicarnos, el señor Dato se despidió de los chicos de la prensa con palabras corteses.

—Y como no había noticias que comunicarnos, el señor Dato se despidió de los chicos de la prensa con palabras corteses.

—Y como no había noticias que comunicarnos, el señor Dato se despidió de los chicos de la prensa con palabras corteses.

—Y como no había noticias que comunicarnos, el señor Dato se despidió de los chicos de la prensa con palabras corteses.

—Y como no había noticias que comunicarnos, el señor Dato se despidió de los chicos de la prensa con palabras corteses.

—Y como no había noticias que comunicarnos, el señor Dato se despidió de los chicos de la prensa con palabras corteses.

—Y como no había noticias que comunicarnos, el señor Dato se despidió de los chicos de la prensa con palabras corteses.

—Y como no había noticias que comunicarnos, el señor Dato se despidió de los chicos de la prensa con palabras corteses.

—Y como no había noticias que comunicarnos, el señor Dato se despidió de los chicos de la prensa con palabras corteses.

—Y como no había noticias que comunicarnos, el señor Dato se despidió de los chicos de la prensa con palabras corteses.

—Y como no había noticias que comunicarnos, el señor Dato se despidió de los chicos de la prensa con palabras corteses.

—Y como no había noticias que comunicarnos, el señor Dato se despidió de los chicos de la prensa con palabras corteses.

—Y como no había noticias que comunicarnos, el señor Dato se despidió de los chicos de la prensa con palabras corteses.

—Y como no había noticias que comunicarnos, el señor Dato se despidió de los chicos de la prensa con palabras corteses.

Los harlineros

La Junta provincial de Subsistencias ha oído á una comisión de fabricantes de harinas, que insisten en que si no se rebaja el trigo, tampoco pueden vender aquéllas más baratas.

También han solicitado la derogación de la Real orden autorizando las exportaciones trigueras al interior de la Península.

Detención de un empresario

En Palamós ha sido detenido el empresario del teatro de Sans, que se fugó con la recaudación íntegra de taquilla.

Reapertura de Centros

En los Círculos políticos y obreros se asegura que las autoridades militares autorizarán la reapertura de varios Centros, radicales á partir del lunes próximo.

San Sebastián

Dice Lema

Conversando esta mañana con los periodistas el ministro de jornada señor Marqués de Lema, nos dijo que no había podido despachar con don Alfonso porque éste, con doña Victoria, había salido para Marquina con objeto de visitar al Marqués de Urquijo.

Manifestó que tenía varios decretos de Gracia y Justicia para someterlos á la firma del Monarca cuando esta tarde regresen los Reyes.

Que había conferenciado por teléfono con el presidente del Consejo, quien le dijo no ocurría novedad en España.

Que había recibido varios telegramas de los pueblos de la costa gallega, en los cuales los pescadores se quejaban de las determinaciones del Gobierno portugués al ampliar en seis millas más las aguas jurisdiccionales lusitanas.

Entre los distintos telegramas recibidos por el ministro de Estado figuran uno del señor Urzáiz y otro del señor González Besada.

Sobre este asunto el marqués de Lema dijo que se ocupaba de él con verdadero interés el Gobierno y que le prestaba la atención que merecía.

Habló después de las quejas que vienen formulando los viticultores españoles por el decreto del Gobierno francés prohibiendo la importación de sus vinos.

Dijo que le había visitado, con relación á este asunto, una comisión, á la que acompañaba el señor Zulueta y tres diputados más, la que le expuso las pérdidas que para los viticultores españoles suponía tal prohibición.

El resto de esta comisión llegará á San Sebastián mañana y todos volverán á hallarse en el ministerio de jornada.

Se despidió el señor Lema de los periodistas diciendo que la prohibición del Gobierno de los Estados Unidos, relacionada con la exportación de determinados artículos afectaba á España.

Logroño

Las fiestas

Hay animación grandísima en los paseos, presentando la ciudad aspecto soberbio.

Esta mañana han recorrido las calles los gigantes, acompañados de dulzainas y mucho público.

El concierto de las doce también se ha visto animado.

Los cafés están rebosantes, viéndose infinidad de forasteros.

Han llegado muchos vitorianos. A las cuatro menos cuarto ha dado comienzo la primera corrida de toros, con ganado de Contreras para las cuadrillas de Geona y Galillo.

La entrada es buenisima.

Por la noche habrá funciones teatrales, música, fuegos artificiales y

El señor Aragón, que ha escrito mucho en LA LIBERTAD, pero que siempre firma sus trabajos, está siendo objeto de groseros insultos por parte de ciertas «comadres» que, por carecer, carecen del más común de los sentidos.
Hacemos esta advertencia para que la opinión no extrañe de la campaña insidiosa que ciertos sujetos hacen y que ni siquiera valen para «botones» del señor Aragón.

bailes en el Gran Casino y La Amistad.

Pamplona

Llegada de Ingenieros

Con objeto de estudiar el trazado del proyectado ferrocarril Paris-Madrid, han llegado los ingenieros de la Compañía Americana Internacional de Nueva York, conferenciando con el coronel de ingenieros militares y el alcalde de esta capital.

Revista de tropas

Mañana sale para Olite el gobernador militar, á revistar el regimiento de Almansa, que ha ido á aquella ciudad para realizar las prácticas reglamentarias.

Bilbao

A Vitoria

Han salido para esa capital el diputado señor Retaeche y el jefe de la Sección de Fomento señor Laita, que han ido al objeto de seguir tratando con la Diputación alavesa sobre el modo de evitar las querrelas á que da lugar la cuestión de los pasos entre los pueblos de Ceánuri y Cigoitia.

De la guerra

Bombardeo de resultados

ROMA.—Una aeronave de la Marina bombardeó eficazmente las bases navales de las unidades que se hallaban en la bahía de Priviaca, lanzando una tonelada de explosivos y observándose varias explosiones.

Nuevos desórdenes

LONDRES.—Dicen de Amsterdam que han estallado nuevos motines en Herberfeld, Dusseldorf, Dortmum y Colonia.

Los batallones de tropas que reprimieron los motines, con gran dificultad, guardan los almacenes de aprovisionamiento.

Rechazados

PARIS.—El alto mando francés transmite el siguiente comunicado: «Durante la tarde, después de un violento bombardeo, los alemanes han pronunciado un ataque contra las posiciones francesas, al S. E. de Cerny.

Contenidos por los fuegos franceses, los alemanes no han podido abordar nuestras líneas.

Cañoneo habitual en el resto del frente.»

No le harán nada

PETROGRADO.—Créese se sobreseerán los sumarios abiertos contra el ex generalísimo Korniloff, por haberse comprobado obró por motivos patrióticos, inspirados en el bien de la patria, desistiendo el Gobierno de la acción judicial y reconciliándose Kerensky y Korniloff.

Terrible explosión

LONDRES.—En una fábrica de Colonia se ha producido una explosión, de la que han resultado 34 muertos y 24 heridos, la mayor parte de aquéllos mutilados.

Nuevo llamamiento

NUEVA YORK.—Parece cierto que antes de la disolución de las comisiones regionales de examen, se hará, en virtud de la ley de la conscripción, un nuevo llamamiento de quinientos mil hombres para el ejército nacional.

Pérdida

de una cartera negra, de raso, cerrapollera; se perdió el día 18, de cinco á cinco y media de la tarde, desde la calle de San Francisco á la Cooperativa, conteniendo bastante dinero. La persona que la haya encontrado puede entregarla en esta Administración y se le gratificará.

Traspaso.

Se hace de la antigua y acreditada «Seltz», movida por electro motor, sita en la calle de la Vega, número 23, en Haro. Se darán facilidades para el pago. Dirigirse á su dueño, Benito Aguilera.

Pérdida

de un perrito color barquillo oscuro, extraviado el domingo último en la calle Correría. La persona que lo entregue en el número 7 (carnicería) de dicha calle, será espléndidamente gratificada.

BURSÁTILES

BANCO DE BILBAO

Cotizaciones de hoy

Madrid

Interior, 75 70
Exterior, 83 25
Amortizable 5 7/8, 94 00
Amortizable 1917, 92 95
Nortes, 000 00
Zaragozas, 335 00
Banco de España, 462 00
Tabacos, 000 00
Azucareras preferentes, 88 50
Cédulas 5 7/8, 103 80
Franco, 75 15
Libras, 20 70

Bilbao

Banco Bilbao, 00 00
Banco Vizcaya, 0 000
Crédito Unión Minera, 510 00
F.C. Vascongados, 000
F.C. Robla, 510
F.C. Norte, 330
F.C. M. Z. A., 000
Minas de Cala, 000
Collado del Lobo, 000
Argentería Córdoba, 65
Hulleras Sabero Anexas, 1.200 00
Minera Dido, 1.155
Hidroeléctrica Española, 0.000
Hidroeléctrica Ibérica, 1.200 00
Duro Felguera, 216 00
Explosivos, 273 00
Altos Hornos, 395 00
Resineras, 330
Sota, 3.325
Marítima Nervión, 3.300
Marítima Unión, 2.850
Naviera Vascongada, 1.500
Naviera Bachi, 2.450
Cantábrica Navegación, 000
Vasco Cantábrica Navig., 0.000
C.ª de Navegación Olazarri, 00
Ayuntamiento Bilbao, 87 00
Nortes 3 7/8, 66 50
Asturias 3 7/8, 65 75
Nortes 4 1/2 7/8, 00 00
Alicante E. 4 1/2 7/8, 00 00
Construcción Naval, 000 00
Paris, 75 35
Londres, 20 93

NOTICIAS

TOSE el que quiere. Discoides

Remedio eficazísimo para la curación de todas las enfermedades del pecho, calmando la tos por pertinaz y crónica que sea y facilitando notablemente la expectoración.

Ninguna nos resiste á los Discoides Roselló 24 horas.

Precio de la caja, 2 reales. Pídanse en todas las Farmacias y Droguerías.

Han sido colocadas 2.087 personas por la respetable Empresa MERCANTIL PALACE de Madrid, en el primer año de su funcionamiento.

Todo el que busque empleo, tanto para cualquier plaza de España como para América, MERCANTIL PALACE se encarga de gestionarlo con gran eficacia.

Administradores, Contables, Profesores, escribientes, como asimismo dependientes de Comercio, mayordomos, ayudas de cámara, chauffeurs, porteros, cobradores, criados é igualmente

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

VITORIA, 1'25 pesetas al mes. FUERA DE LA CAPITAL, trimestre, 4'00. EXTRANJERO, semestre, 15'00.

COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES

PAGO ADELANTADO

La Libertad

DIARIO MAS ANTIGUO DE VITORIA

Redacción, Administración y Talleres, calle de Dato, número 53

Tarifas especiales para los suscriptores y antiguos anunciantes

PRECIOS DE INSERCIÓN

Esquelas en 1.ª a una columna, 15 pesetas; a dos, 30; a tres, 50. Idem en 2.ª, a una 10, a dos 20, a tres 25. Idem en 3.ª, a una 5, a dos 10, a tres 15. Anuncios en 1.ª a 0'75 pesetas línea. Idem en 2.ª a 0'35 idem. Idem en 3.ª a 0'10 idem. Para inserciones de tres, seis y doce meses, rebajas de 20, 30 y 50 por 100.

PAGO ADELANTADO

Baños y aguas sulfurosas sulfhídricas Arechavaleta

(Guipúzcoa)

Premiadas con medalla de plata en varias Exposiciones. Especiales en el tratamiento de las afecciones herpéticas, escrofulosas y de los órganos respiratorios. De eficaz resultado también en las enfermedades propias de la mujer y en otras de carácter específico.

Agua mineral natural

Indiscutible superioridad sobre todos los purgantes, por ser ABSOLUTAMENTE NATURAL. Curación de las enfermedades del aparato digestivo, del hígado y de la piel, con especialidad: congestión cerebral, bilis, herpes, escrófulas, varices, erisipelas, y especiales de la mujer. Uso interno y externo.

DEPÓSITO: JARDINES, 15, MADRID

Loeches

(La Margarita)

LA EXPORTADORA

FABRICA DE LUNAS, ESPEJOS, MARCOS Y MOLDURAS

Sebastián Ricardo Aranegui

VITORIA

Lunas en blanco y plateadas de grandes dimensiones para escaparates, cafés y demás usos. Lunas biseladas y grabadas. Bandas biseladas. Lunas de segunda, finas y ordinarias. Espejos de todas clases. Marcos con cromos y oleografías. Molduras. Vidrios impresos, blancos y de colores. Vidrios del país y extranjeros.

Jabones

Vasconia y Cantabria

Su rival para lavado y conservación de la ropa

De venta en los almacenes ultramarinos de don Manuel R. de Alegría, Postas 20. Señores Hijos de don José Erbina Plaza Nueva 24. Señores Hijos de Vicente Más, San Francisco 1. Señores B. Hernández y Hermano, Portal del Rey, 20.

Almacenes de LA BOLSA

Florida 23 y Arca 13

Gran surtido en vajillas y cristalerías. Aparatos de luz eléctrica. Lámparas filamento metálico varias marcas.

CAMAS Y JERGONES

La Unión y el Fénix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Agencia en todas las provincias de España

Francia, Portugal y Marruecos

33 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros sobre la vida. Seguros contra incendios

Seguros de valores. Seguros contra accidentes

Capital social, 12 millones de pesetas efectivas.

completamente desembolsada.

Subdirector en Alava

J. A. Quiroga y Gochicoa

Plaza del General Loma, 6, 2.ª - VITORIA

VAPORES TRASATLANTICOS ESPAÑOL de Pinillos, Izquierdo y Compañía

Servicio de Vapores entre Puerto de Pasajes y la Isla de Cuba

Para solicitar cabida é informes en general, dirigirse á su consignatario

HIJO DE JULIAN DE SALAZAR, S. C.

San Sebastián: Plaza de la Alameda, 3. Pasajes: Buena Vista, 7

Teléfonos municipales 79 y 1011. Teléfono provincial 11-2

Los señores cargadores pueden dirigir sus mercancías al cuidado de la Agencia un día antes del señalado para la salida del vapor, acompañando á cada remesa nota del número de bultos, marcas y numeración, peso bruto y nota en kilogramos, valor de las mercancías, destino y consignación, expresando si se asegura de riesgo marítimo y cuidando que todos los bultos tengan marcado con la mayor claridad el puerto de destino.

Indicar si el seguro marítimo se ha de hacer todo riesgo, bulto por bulto, ó libre de avería particular, según las condiciones generales de las Pólizas.

Se ruega á los señores cargadores se sirvan dar aviso á esta Agencia con toda la anticipación que les sea posible, de las mercancías que deseen embarcar para poderles reservar el hueco necesario.

Carbones nacionales y extranjeros • Agencia de Aduanas

ELIXIR ESTOMACAL de Saiz de Carlos (STOMALIX) Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda á las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del ESTÓMAGO É INTESTINOS el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, á veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico. De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos á quien los pida.

Aguas y Baños de La Muera ORDUNA (VIZCAYA)

El mejor depurativo y reconstituyente. Clorurado sódicas, sulfato cálcicas, ferruginosas, nitrogenadas, variedad, litínicas, bromuradas, mangánicas, arsenicales. Son radiaactivas y contienen gases raros, siendo consideradas como las mejores del mundo por su composición privilegiada. Indicações: linfatismo, escrofulismo, raquitismo, anemia, clorosis, neurastenia, catarro intestinal con estreñimiento ó diarrea, herpetismo, artritis, reumatismo, tumores blancos, carie de los huesos, úlceras, dispepsias gastro-intestinales, infartos, hígado, bazo, enfermedades de la vista, especialísimas en las de la matriz y en cuantas procedan de impurezas, debilidad y pobreza de la sangre.

Temporada oficial del 15 de Junio al 30 de Septiembre. Hospedaje en el Gran Hotel, desde 5'50 á 16 pesetas, todo comprendido. Médico Director, don Joaquín Tena Sicilia.

Línea Pinillos

Servicio rápido y de gran lujo al Brasil Plata TRAVESIA EN 15 DÍAS

Para Santos, Montevideo y Buenos Aires

Saldrá de Barcelona el día 19 de Septiembre el vapor CATALINA. Saldrá de Barcelona el 30 de Septiembre el vapor VALBANERA

Admitiendo carga y pasajeros para dichos puertos y carga con trasbordo en Buenos Aires para Rosario de Santa Fé.

Servicio á las Antillas y Estados Unidos

Con salidas fijas quincenales

Saldrá de Barcelona el vapor BARCELONA, el día 23 de Septiembre, para Puerto Rico, Ponce, Santiago de Cuba y Habana.

Admitiendo, además, carga y pasajeros para Las Palmas, Tenerife, Santa Cruz de la Palma, y carga con conocimiento directo para Guantánamo, Nuevitas, Sagua la Grande, Caibarien, Banes y Nipe, con trasbordo en la Habana.

La carga se recibe en el Tinglado de la Compañía (Muelle de las Buleares). Prestan estos servicios magníficos vapores de gran marcha con espaciosas cámaras de primera y segunda clase instaladas sobre cubierta. Camarotes de lujo y de preferencia. El pasaje de tercera se aloja en amplios departamentos. Alumbrado eléctrico. Telégrafo Marconi.

Consignatario: ROMULO BOSCH Y ALSINA

Paseo Isabel II, número 1 piso 1.ª - BARCELONA

Para toda clase de informes, SU REPRESENTANTE

Las fechas señaladas son provisionales y se fijarán como definitivas con cuatro días de anticipación á las salidas respectivas

En Vitoria: C. POLO, Correría 11 y Plaza de Abastos (puerto n.º 12)

NOTA. No se cobra retribución alguna por toda clase de informes que necesiten los señores pasajeros.

Grandes talleres

de fundición y construcciones metálicas, maquinaria en general. Hornos giratorios de panadería, con tiros rápidos, sistema Rollandit, dotados de últimos adelantos y de grandes resultados.

Especialidad en turbinas Frances y Pelton. Carrus-cubas de riego. Grúas y montacargas. Cabrestantes para obras. Computos para canales. Armaduras para cubiertas. Llaves de paso y grifería de bronce. Martillos de plomo. Barrenos. Tupís. Molinos barineros. Sierras de cinta con soporte de horquilla, volante superior de acero, con coginetes de bolas ó de bronce, de engrase automático y armazón de hierro ó madera.

Sierras de análoga construcción con carro para serrar troncos. Servicio de soldadura al autógeno, para hierro dulce, fundido, bronce, latón, etc. Grandes existencias en correas, aceites, grasas, coginetes de engrase automático y de anillos. Representación exclusiva de poleas de madera.

PRESUPUESTOS GRATIS

De ocasión: Un locomóvil de 16 á 17 caballos de fuerza acoplada á una máquina desgranadora, capaz para 400 á 450 fanegas; además tiene el aparato cortapajas. Esta máquina puede verse en los talleres de

ARANGUIZ Y NAVARRO

VITORIA

Esquelas de defunción, precios económicos, en esta imprenta.



LA MEJOR TINTURA PROGRESIVA

LA FLOR DE ORO

Usando esta privilegiada agua nunca tendréis canas ni seréis calvos

El cabello abundante y hermoso es el mejor atractivo de la mujer

La Flor de Oro es la mejor de todas las tinturas para el cabello y la barba; no mancha el cutis ni ensucia la ropa. Esta tintura no contiene nitrato de plata, y con su uso el cabello se conserva siempre fino, brillante y negro. Esta tintura se usa sin necesidad de preparación alguna, ni siquiera debe lavarse el cabello, ni antes ni después de la aplicación, aplicándose con un pequeño cepillo, como si fuese bandolina. Usando esta agua se cura la caspa, se evita la caída del cabello, se suaviza, se aumenta y se perfuma. Es tónica, vigoriza las raíces del cabello y evita todas sus enfermedades. Por eso se usa también como higiénico. conserva el color primitivo del cabello, ya sea negro ó castaño; el color depende de más ó menos aplicaciones. Esta tintura deja el cabello tan hermoso, que no es posible distinguirlo del natural, si su aplicación se hace bien. La aplicación de esta tintura es tan fácil y cómoda, que uno solo se basta; por lo que, si se quiere, la persona más íntima ignora el artificio. Con el uso de esta agua se curan y evitan las placas, cesa la caída del cabello y oxita su crecimiento, y como el cabello adquiere nuevo vigor, nunca seréis calvos. Esta agua deben usarla todas las personas que desean conservar el cabello hermoso y la cabeza sana. Es la única tintura que á los cinco minutos de aplicada permite rizarse el cabello y no desaiide mal olor; debe usarse como si fuese bandolina. Las personas de temperamento herpético deben precisamente usar esta agua, si no quieren perjudicar su salud, y lograrán tener la cabeza sana y limpia con sólo una aplicación cada ocho días; y si á la vez desean teñir el pelo, hégase lo que dice el prospecto que acompaña á la botella. En venta: principales perfumerías y droguerías de España y Portugal.



De venta en VITORIA, Perfumería de Ruiz y Eguituz, Sucesoras de la Vitoria de Blanco, calle de Dato, núm. 1 y en las principales droguerías y perfumerías de España Portugal.

NEURASTOL GRANULADO ESPINAR (PATENTADO) Curación rápida y segura de la NEURASTENIA, INAPETENCIA, ESCROFULAS, ANEMIA, CLOROSIS, RAQUITISMO, TUBERCULOSIS, PALUDISMO, TRASTORNOS NERVIOSOS. EMBARAZOS decaídos, CRIANZAS, etc., etc. Es el ideal de los Tónicos-reconstituyentes, de sabor agradable, y no hay que privarse de ningún alimento. Sustituye con gran ventaja a las Emulsiones de Aceite de bacalao y Vinos medicinales. LÉASE EL PROSPECTO Recomendado por los principales Médicos. Venta: Principales Farmacias y Droguerías.